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ЕВАНГЕЛИЕ ДНЯ
ПОЗДРАВЛЯЕМ СО СРЕТЕНИЕМ ГОСПОДНИМ!

	 Комментирует	 священник	 
Антоний	Борисов.
	 Что	 может	 быть	 привычнее	 и	
грустнее	 конфликта	 отцов	 и	 детей?	
Молодое	поколение	встречает	на	сво-
ем	 пути	 поколение	 более	 зрелое	 и	 в	
большинстве	 случаев	 воспринимает	
его	 как	 препятствие.	 Опыт	 предше-
ственников	отвергается,	знаки,	предо-
стерегающие	 о	 лежащих	 по	 близости	
граблях,	воспринимаются	как	указание	
к	действию.	Да-да	—	именно	сюда	я	и	
должен	наступить.	Случается	и	такое,	
что	 несмотря	 на	 покидающие	 силы,	
старожилы	 никак	 не	 хотят	 уступить	
места	под	солнцем,	из	последних	сил	
цепляются	за	положение	и	должности.	
Почему?	И	этот	ответ	вам	известен	—	
как	же	можно	доверить	дело	этим	юн-
цам?	Они	же	не	справятся!	Противос-
тояние	 поколений	 блестяще	 показал	
в	 своем	романе	 «Отцы	и	 дети»	Иван	
Сергеевич	Тургенев.	С	одной	стороны	
баррикад	мы	видим	Базарова	и	млад-
шего	Кирсанова,	 с	другой	—	старших	
Кирсановых	 и	 родителей	 Базарова.	
Старшее	поколение	источает	ментор-
ство,	а	младшее	отвечает	презрением.	
Можно	ли	избежать	конфликта	отцов	и	
детей?	 Посмотрим,	 что	 говорит	 нам	

сегодняшнее	Евангелие.
	 Оно	повествует	о	встрече	не	про-
сто	 двух	 поколений,	 а	 двух	 эпох.	 В	
лице	 старца	Симеона	мы	 видим	 ухо-
дящий	в	небытие	Ветхий	Завет.	В	лице	
Богомладенца	 Христа	 нам	 явлен	 на-
бирающий	 силу	 Завет	 Новый.	 И	 что	
же	 мы	 видим?	 Взаимное	 доверие	 и	
огромную	благодарность.	Симеон,	из-
мученный	 невзгодами	 земной	 жизни,	
её	 болезнями	 и	 скорбями,	 видит	 во	
Христе	исполнение	цели	своего	бытия.	
В	Спасителе	старец	находит	одновре-
менно	отдохновение	и	светлую	надеж-
ду	на	то,	что	в	этот	мир	возвращается	
благодать	 Божия.	 Богомладенец	 без	
какой-либо	боязни	принимает	объятия	
и	благословение	Симеона.	Христос	не	
рушит	Ветхий	Завет,	а	восполняет	его,	
вдыхает	 в	 его	 действительно	 ветхие	
легкие	кислород	вечности,	заставляет	
древнюю	религию	переродиться.
	 Чему	 же	 учит	 нас	 Евангелие	 в	
день	 праздника	 Сретения	 Господня?	
Оно	не	только	говорит	нам	о	важней-
шей	 в	 истории	 человечества	 смене	
вех	—	окончанию	Ветхого	Завета	и	на-
чалу	Нового.	Писание,	как	всегда,	учит	
нас	правильной	этике	—	даёт	пример	
того,	 как	 должны	 выстраиваться	 от-

ношения	между	поколениями.	Богу	не	
угодны	 конфликты	и	борьба	 за	место	
под	 солнцем.	 Господь	 призывает	 нас	
к	 взаимному	 уважению	 и	 доверию.	
Старшее	 поколение,	 несомненно	 об-
ладающее	 опытом	 жизни,	 должно	 им	
делиться,	но	его	не	навязывать.	А	еще	
должно	помнить,	что	рано	или	поздно	
уйдёт.
	 А	 потому	 имеющееся	 время	 сто-
ит	 посвятить	 не	 тому,	 чтобы	 держать	
и	не	отпускать,	а	тому,	чтобы	учить	и	
помогать.	От	молодого	 поколения	 Го-
сподь	 ждет	 творчества,	 вдохновения,	
нового	 видения	 и	 благодарности,	 но	
никак	 не	 нетерпимости	 и	 презрения.	
Реализацию	мечты	о	постройке	нового	
мира	не	стоит	начинать	с	разрушения	
мира	 старого.	Хотя	бы	из	 уважения	 к	
его	строителям.	
	 Пусть	же	в	день	Сретения	Господь	
наделит	нас	истинной	мудростью	жиз-
ни,	научит	и	поможет,	как	жить	вместе	
—	 быть	 не	 только	 рядом,	 но	 и	 быть	
вместе.	 Всех	 поздравляю	 с	 праздни-
ком	—	со	Сретением	Господним!
h t t p s : / / r a d i o v e r a . r u / g o s p e l	
html?date=20210215

Евангелие от Луки, Глава 2, стихи 
22-40
22 А когда исполнились дни очищения 
их по закону Моисееву, || принесли Его 
в Иерусалим, чтобы представить 
пред Господа,
23 как предписано в законе Господ-
нем, чтобы всякий младенец муже-
ского пола, разверзающий ложесна, 
был посвящен Господу,
24 и чтобы принести в жертву, по ре-
ченному в законе Господнем, две гор-
лицы или двух птенцов голубиных.
25 Тогда был в Иерусалиме человек, 
именем Симеон. Он был муж правед-
ный и благочестивый, чающий уте-
шения Израилева; и Дух Святый был 
на нем.
26 Ему было предсказано Духом Свя-
тым, что он не увидит смерти, доко-
ле не увидит Христа Господня.

27 И пришел он по вдохновению в 
храм. И, когда родители принесли 
Младенца Иисуса, чтобы совершить 
над Ним законный обряд,
28 он взял Его на руки, благословил 
Бога и сказал:
29 Ныне отпускаешь раба Твоего, 
Владыко, по слову Твоему, с миром,
30 ибо видели очи мои спасение Твое,
31 которое Ты уготовал пред лицем 
всех народов,
32 свет к просвещению язычников и 
славу народа Твоего Израиля.
33 Иосиф же и Матерь Его дивились 
сказанному о Нем.
34 И благословил их Симеон и сказал 
Марии, Матери Его: се, лежит Сей 
на падение и на восстание многих в 
Израиле и в предмет пререканий, -
35 и Тебе Самой оружие пройдет 
душу, - да откроются помышления 

многих сердец.
36 Тут была также Анна пророчица, 
дочь Фануилова, от колена Асирова, 
достигшая глубокой старости, про-
жив с мужем от девства своего семь 
лет,
37 вдова лет восьмидесяти четырех, 
которая не отходила от храма, по-
стом и молитвою служа Богу день и 
ночь.
38 И она в то время, подойдя, славила 
Господа и говорила о Нем всем, ожи-
давшим избавления в Иерусалиме.
39 И когда они совершили всё по за-
кону Господню, возвратились в Гали-
лею, в город свой Назарет.
40 Младенец же возрастал и укре-
плялся духом, исполняясь премудро-
сти, и благодать Божия была на Нем.
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Пожертвования	на	восстановление	храма	в	честь	Сретения	Господня	на	станции	Тихонова	Пустынь	Вы	можете	внести	как	
непосредственно	в	храме,	так	и	перечислением	через	банк.
Наши	реквизиты: 
Местная	православная	религиозная	организация	приход	в	честь	Сретения	Господня	в	г.	Калуге	Калужской	Епархии	Русской	
Православной	Церкви	(Московский	Патриархат).
ИНН	4028990330,		Отделение	N8608	Сбербанка	России	г.	Калуга,	Р/сч	40703810522240004070,	К/сч	30101810100000000612,		
БИК	042908612

СВЯТИТЕЛЬ ИОНА, ЕПИСКОП ХАНЬКОУСКИЙ
 Православная Церковь дала мно-
го примеров святости и благочес-
тия. Признанным уже при жизни пра-
ведником был Иона (в миру Владимир 
Покровский), молодой епископ-мисси-
онер, умерший на 37 году жизни, ко-
торый имел такое глубокое и благо-
детельное влияние на всех, кто с ним 
соприкасался, безразлично, были это 
русские или китайцы, что еще при 
жизни его почитали святым. 
 Родился будущий епископ Иона 
в Калуге в 1888 году. Рано осиро-
тев и натерпевшись много горя, он 
получил образование в Калужской 
семинарии и Казанской духовной ака-

демии. В годы обучения в академии  
о. Иона окормлялся духовно у вели-
кого старца из Оптиной пустыни 
Гавриила. По окончании академии о. 
Ионе предлагали место преподава-
теля Нового Завета, но он отказал-
ся от этой должности, считая, что 
это для него непосильно. Он об этом 
поведал своему старцу, но последний, 
увидев в предложении преподавать 
в академии волю Божию, приказал о. 
Ионе принять эту должность, а за 
поспешность с отказом положить 
300 земных поклонов с Иисусовой мо-
литвой.

	 В	 1918	 году	 о.	 Иона,	 преследуе-
мый	 революционной	 властью,	 дол-
жен	был	выехать	из	Казани.	В	Перми	
он	был	советами	арестован,	избит	до	
потери	сознания,	т.о.	разделив	участь	
новых	исповедников	российских,	и	от-
правлен	для	суда	в	Тюмень.	Близ	То-
больска	о.	Иона	вместе	с	другими	аре-
стованными	был	освобожден	бе-лыми	
войсками.	 В	 Омске	 он	 был	 назначен	
главным	священником	Южной	армии,	
а	после	поражения	белого	движения	в	
Сибири	ему	вместе	с	армией	атамана	
Дутова	пришлось	отступить	в	Китай.	
	 В	 Китае	 начинается	 новый	 этап	
жизни	 о.	 Ионы	 –	 служение	 в	 Пекин-
ской	Духовной	Миссии,	а	 с	1922	 года	
епископское	служение	в	Маньчжурии.	
Здесь	 проявляются	 особые	 дары	мо-
лодого	 епископа:	 неустанная	 пропо-
ведь,	пастырское	попечение,	дар	учи-
тельства	 детям.	Владыка	 основывает	
училище,	где	учится	до	200	детей,	чи-
тает	 лекции,	 устанавливает	 уставное	
богослужение,	 открывает	 приют,	 а	 в	
Харбине	 основывает	 богословско- 
философские	курсы.	
	 Заботясь	 о	 других,	 владыка	 со-
вершенно	забывает	о	себе.	Отличаясь	
веселым,	 простым	 и	 общительным	
характером,	 владыка	 в	 личной	жизни	
был	скромен	до	предела.	Заболев	ан-
гиной	в	1925,	он	продолжает	ревност-
но	 совершать	 богослужения.	 При	 по-
вышенной	 температуре	 он	 служит	 на	
Воздвижение	и	Покров	и	при	больном	
горле,	 почти	 шепотом,	 поучает	 свою	
паству	евангельским	истинам.	Спола-

скиванием	горла	керосином	у	владыки	
заражается	кровь.	
	 19	 октября	 приходит	 врач	 к	 вла-
дыке	 в	 10	 ч.	 вечера	 и,	 осмотрев	 его,	
сообщает	ему,	 что	 надо	поскорее	по-
исповедоваться	 и	 причаститься.	 Со-
бираются	 у	 владыки	 его	 духовные	
чада	и	дети.	Владыка	исповедуется	у	
своего	духовника	о.	Алексия,	 облача-
ется	в	новый	подрясник	и	епитрахиль,	 
кланяется	 земно	 Св.	 Дарам	 и	 приоб-
щается.	После	причащения	святитель	
спокойно	 садится	 за	 стол	 и	 печатает	
завещание,	 в	 котором	 он	 призывает	
своих	чад	любить	друг	друга	и	просит	
не	оставлять	детишек.	Затем	владыка	
с	 каждым	 присутствующим	 говорит,	
каждому	 находит	 приветливое	 слово,	
просит	у	всех	прощения.	
	 В	 12:30	 ночи	 владыка	 встает,	 на-
девает	епитрахиль	и	поручи	оптинско-
го	 старца	 Амвросия	 и	 делая	 земные	
поклоны,	 громко	 читает	 себе	 отход-
ную.	Говорит	окружающим,	во	что	его	
одеть,	 просит	 его	 отпеть	 по	 монаше-
скому	 чину,	 а	 вместо	 памятника	 по-
ставить	 простой	 дубовый	 крест.	 У	
всех	на	глазах	слезы,	а	дети	молятся:	 
«Боженька,	оставь	нам	владыку!»	
	 В	 1:30	 ночи	 владыка	 вдруг	 вска-
кивает	 с	 кровати	 и	 шатаясь	 на	 ногах	
говорит:	«Иду	умирать	в	церковь!»	Его	
уговаривают	не	идти.	Владыка	ложит-
ся	и,	держа	в	правой	руке	крест	и	ико-
ну,	а	в	левой	зажженную	свечу,	через	
три	минуты	умирает.	Так	свято	завер-
шилось	 краткое	 трехлетнее	 епископ-
ство	этого	угодника	Божия,	всего	лишь	

на	тридцать	седьмом	году	его	жизни.
	 На	 заупокойных	 молитвах	 народ	
не	отходит	от	своего	архипастыря.	Все	
население	Маньчжурии	идет	 на	 отпе-
вание	святителя.	В	день	своего	погре-
бения	 владыка	 является	 10-летнему	
мальчику,	 у	 которого	 больные	 ноги	 и	
который	 не	 может	 ни	 стоять,	 ни	 хо-
дить,	и	говорит	ему:	«На,	возьми	мои	
ноги,	они	мне	больше	не	нужны,	а	свои	
отдай	мне».	Мальчик	проснулся,	встал	
на	ноги	и	пошел	к	двери	на	кухню	кри-
ча:	«Мама!	Мама!	Открой	двери».	Опи-
сал	 он	 владыку	 –	 это	 был	 святитель	
Иона.	
	 С	1994	по	1996	почитатели	влады-
ки	 Ионы,	 эмигранты	 из	 Маньчжурии,	
проживающие	в	Сан-Франциско,	пыта-
лись	найти	в	Китае	и	привести	в	США	
его	останки.	Этого	не	удалось	осуще-
ствить,	 но	память	о	житии,	 подвиге	и	
кончине	 владыки	 Ионы	 не	 угасла,	 и	
теперь	 уже	 более	 60	 лет	 церковное	
сознание	почитает	святителя	Иону	как	
угодника	 Божия,	 стяжавшего	 благо-
дать	 молиться	 за	 призывающих	 имя	
его.
	 Святитель	 Иона	 был	 прославлен	
РПЦЗ	20	октября	1996	года.	3	февра-
ля	2016	года	Архиерейский	собор	Рус-
ской	Православной	Церкви	причислил	
Иону	 к	 лику	 святых	 как	 просветителя	
Иону	Ханькоуского.
h t t p s : / / a zbyka . r u / days / s v - i o na -
hankouskij

https://azbyka.ru/days/sv-iona-hankouskij
https://azbyka.ru/days/sv-iona-hankouskij


3ВСТРЕЧА№ 2 (127) февраль 2023 г.

ТЫ УБИВАЛ НА ВОЙНЕ... КУДА ПОЙДЕТ ТВОЯ ДУША  
ПОСЛЕ СМЕРТИ?

	 Вот	отношение	 к	пленным	–	это	яв-
ный	 признак	 ведения	 справедливой	 или	
несправедливой	 войны.	 По	 словам	 того	
же	Суворова...	Он	говорил	–	«Жми,	коли,	
руби,	 вали...	 Но	 как	 только	 враг	 поднял	
руки	–	стоп.	Бог	разбойникам	не	помощ-
ник».	Он	же	говорил:	«Мы	–	чудо	богаты-
ри.	Мы	–	русские.	Какой	восторг!	Господи,	
веди	нас	к	победе».	Но	при	условии	того,	
что	мы	Бога	помним	и	законы	Божии	на-
рушать	 не	 хотим.	 Мы	 не	 должны	 изде-
ваться	 над	 пленными.	 Это	 вообще	 при-
знак	трусости	и	садистской	наклонности.	
	 Отношение	 к	 мирному	 человеку	 по-
казывает	 намерения	 воюющей	 стороны.	
Грабеж,	мародерство,	насилие	–	это	при-
знаки	 злодеев.	 Бог	 разбойникам	 не	 по-
мощник.	 Бог	 развратнику	 не	 помощник.	
Если	человек	подвергает	насилию	девуш-
ку,	женщину,	он	лишается	Божественной	
помощи.	Поэтому	храбрые	и	умелые	ве-
дения	военных	действий,	правильное	от-
ношение	к	мирному	населению	и	побеж-
денному	 противнику	 является	 залогом	
того,	что	ты	не	грешишь.	
	 В	 практике	 церковной	 человеку	 по-
сле	 возвращения	 с	 войны	 хорошо	 бы	
поговорить	 со	 священником.	 Чтобы	 свя-
щенник	 понял,	 где	 и	 как	 он	 действовал,	
что	там	было.	Где	он	действовал,	как	по-
ложено.	А	где	и	согрешил.	Потому	что	мы	
не	застрахованы	от	ошибок.	На	какое-то	
время	солдата,	воевавшего	и	убивавшего	
отлучат	от	причастия.	Но	потом	–	после	
епитимьи	–	он	такой	же	христианин,	как	и	
все	другие.	Даже	лучше.	Потому	что	в	от-
личии	от	простых	людей,	он	нюхал	порох,	
видел	смерть.	Прощался	с	 товарищами.	
И	знал,	что	его	жизнь	висела	на	волоске.	
Такие	люди	обычно	умнее	простых	мир-
ских	обывателей,	ценят	жизнь	и	меньше	
грешат.	Грешил	меньше	тот,	 кто	в	своей	
жизни	висел	на	волоске.	Кто	чувствовал,	
что	под	ним	бездна	и	спасти	себя	у	него	
личных	сил	нет.	Тот,	кто	знает,	что	такое,	
когда	Бог	берет	тебя	за	шиворот.	Поэто-
му,	настоящие	солдаты	–	(к	ним	относят-
ся	и	офицеры,	и	генералы	–	у	них	общее	
имя	–	«солдат»)	–	это	нравственно	ответ-

ственные,	богомольные,	богобоязненные	
люди.	Они	не	лишаются	возможности	во-
йти	в	рай.	
	 Я	вам	даже	еще	скажу,	что	есть	мно-
жество	профессий	–	здесь,	в	миру,	кото-
рые	больше	 закрывают	человеку	 вход	в	
рай,	 чем	 воинская	 служба.	 Например,	
те	 же	 доктора,	 которые	 аборты	 делают.	
Абортмахеры.	 Это	 очень	 важная	 вещь	
–	аборты.	Потому	что	вам	–	повезло	ро-
диться.	А	кому-то,	может	быть,	из	ваших	
братиков,	нет.	Врачу-гинекологу,	всю	свою	
практическую	деятельность	 занимающе-
муся	абортами,	точно	в	рай	входа	нет.	Он	
там	не	окажется.	Этот	 человек,	 убиваю-
щий	людей	пачками	–	ни	за	что	–	он	го-
раздо	хуже	тех	палачей,	которые	убивают	
преступников.	Или	владелец	ночного	клу-
ба,	который	заводит	в	свой	клуб	дилеров,	
торгующих	наркотиками.	И	деньги,	 кото-
рые	он	за	это	получают,	являются	ценой	
жизней,	 сдохнувших	 от	 передоза	 сотен	
людей.	Вот	 этому	пауку	и	 убийце	в	раю	
места	нет.	
	 Можно	и	из	других	областей	примеры	
взять.	В	спорте	вот	происходят	чудовищ-
ные	вещи.	Женщина,	например...	В	пери-
од	 беременности	 у	 нее	 происходит	 гор-
мональный	всплеск.	Она	 готовится	жить	
за	двоих.	За	себя	и	за	то	дите,	что	в	ней	
зарождается.	 Есть	 такие	 случаи,	 когда	
женщины	 спортсменки	 перед	 мировыми	
соревнованиями	 беременеют,	 потом	 де-
лают	аборт,	 чтобы	их	 организм,	 готовый	
к	сверхнагрузкам	готов	был	и	к	победам.	
Они	жертвуют	ребенком	ради	какой-то	зо-
лотой	медальки.	
	 Такие	кошмарные	вещи	совершаться	
могут	везде.	Такие	вещи	в	миру	могут	тво-
риться.	Сегодня	торгуют	люди	всем,	чем	
можно	торговать.	Торгуют	родиной,	торгу-
ют	душами	человеческими,	 торгуют	поч-
ками	 человеческими.	 Еще	 в	 две	 тысячи	
четырнадцатом	году	мы	были	поражены	
тем,	что	на	боля	боев	выезжают	машины	
черных	 трансплантологов.	 Потому	 что	
погибает	 молодежь.	 Крепкие,	 здоровые	
накачанные	 парни.	 И	 пока	 они	 еще	 не	
остыли,	их	разбирают	на	 запчасти.	Поч-

ки	 вырезают.	 Печень	 вырезают.	 Сердце	
вырезают.	Роговицы	глаза	вынимают.	Как	
конструктор	 человека	 разбирают.	 Пред-
ставляете,	 до	 чего	 дошли	 люди?	 Это	
для	них	товар.	Дорогой	товар.	Они	в	эту	
же	ночь	будут	звонить	дорогому	клиенту.	
«У	нас	есть	почка.	Приезжай!»	Операции	
сумасшедшие	 деньги	 стоят.	На	мертвых	
людях	 бешенные	 бабки	 делают.	 Потом	
они	пишут	матери,	что	сын	ее	без	вести	
пропал.	
	 Вот	эти	люди	не	то,	что	в	раю	не	бу-
дут,	им	даже	в	аду	будет	плохо.	Там	тоже	
места	мало.	В	сравнении	с	ним	офицер	
или	 солдат,	 выполнивший	 свою	 боевую	
задачу	и	уничтоживший	военную	технику	
–	это	просто	святые	люди.	По	сравнению	
с	ними	солдат,	убивающий	врага	и	сам	го-
товый	умереть,	это	святой	человек.	Пото-
му	что	обычно	сволочи,	питающиеся	кро-
вью	простого	человека,	они	не	согласны	
умирать.	
	 В	 чем	 отличие	 солдат	 от	 разбойни-
ков?	Разбойник	 согласен	 убивать,	 но	 не	
согласен	 умирать.	 Разбойник	 согласен	
пытать.	Обычно	он	очень	 смелый,	 когда	
ты	безоружен	и	 в	 плену.	А	их	 трое.	Тог-
да	они	смелые.	Но	умирать	разбойник	не	
согласен.	Разбойник	обычно	очень	жалко	
выглядит,	 когда	 его	 поймают.	Он	 один	 и	
без	 оружия	 перед	 лицом	 вооруженного	
противника.	
	 Самые	 противные	 вещи	 –	 это	 раз-
врат,	воровство	и	предательство.	В	этом	
смысле	 простой	 боец,	 простой	 офицер	
–	 святой	 человек.	По	 сравнению	 с	 теми	
людьми,	которые	в	миру	живут	как	бесы.	
Думают,	как	свиньи.	Поступают	как	черти.	
	 Поэтому,	не	бойтесь...	Ни	на	секунду	
не	 сомневайтесь,	 что	 ваша	 работа	 без-
нравственная...	
Протоиерей	Андрей	Ткачев  https://dzen.
ru/a/Y5ZBRjF6FXxoijOB

 Есть такое понятие, как неиз-
бежное зло. Зло, которое не истре-
бимо в рамках земной истории. И его 
нужно терпеть, как необходимое. 
Необходимое, неизбежное, терпимое 
зло. К нему относится и война.  И в 
этом смысле человек, который от-
правляется на войну, по его мнению, 
справедливую... он ни в чем не вино-
ват.  
 А какая война справедливая с 
вашей стороны? Это война, не име-
ющая грабительских целей. Это 
война, проводимая не с целью унич-

тожения целого народа. А ради со-
крушения военной структуры врага. 
Поэтому, если вы готовитесь к во-
енной работе и получаете приказ от 
своего командования... отвечаете 
– «Есть!» и отправляетесь на свою 
работу... Тяжелую особенную работу, 
которую могут исполнять только 
вы – никто другой ее не исполнит. И 
там, на фронте, если вы соблюдае-
те правила справедливой войны, вы 
ни в чем не виноваты. Что относит-
ся к правилам справедливой войны? 
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ДЕРЖАТЬ ЯЗЫК ЗА ЗУБАМИ

ЗЛОРЕЧИЕ И ЗЛОСЛОВИЕ

	 Каждое	 слово,	 которое	 мы	 произ-
носим,	 будет	 доказательством	 нашей	
греховности	 или	 нашей	 благодетели	 на	
Страшном	суде.	Поэтому	произносим	его	
неспешно,	 сверяя	 его	 с	 христианскими	
ценностями	 и	 убеждениями.	 Казалось	
бы,	за	многие	 года	истории	христианства	
должны	были	 найти	множество	 способов	
укротить	язык.	Но,	например,	в	книге	Нико-
дима	Святогорца	это	описывается	всего	на	
одной	странице.	Получается,	что	помочь	в	
этом	можно	только	одним	способом.	Необ-
ходимо	не	давать	языку	волю.	Удерживать	
его	за	зубами	со	всех	своих	сил.	Нет	сил	
-	уходим	из	комнаты,	дома,	на	улицу.	По-

дальше	от	того	места,	где	на	ваших	губах	
может	вспыхнуть	греховный	огонь.	Другого	
способа	просто	не	существует.
	 Наша	 греховная	 человеческая	 при-
рода	(а	в	этом	же	никто	не	сомневается?)	
легко	 поддается	 раздражительности.	 Мы	
с	полуслова	 готовы	начать	ссору,	затеять	
конфликт.	Поэтому	среди	людей	нет	исклю-
чения	 для	 использования	 этого	 правила.	
Когда	мы	метем	языком	по	всем	сторонам,	
то	вряд	ли	им	можем	причащаться.	Слож-
но	будет	сохранять	святость	братского	це-
лования.	Тяжкий	грех,	когда	ты	не	можешь	
управлять	своими	мыслями	и	языком
	 Христианские	 богословы	 готовы	 раз-

бираться	в	каждой	ситуации.	Если	видны	
желание	удержаться,	бороться	с	гневом,	то	
это	будет	оценено	по	достоинству.	А	когда	
таких	попыток	нет	или	они	сильно	слабые	
сдерживать	в	себе	огонь	гнева	молчанием,	
то	стоит	забыть	о	причастии.	Незакрытый	
вовремя	рот	-	часто	признак	высокомерно-
го	отношения,	который	закрывает	нам	путь	
в	Царство	Божие.	Поэтому	стоит	понимать,	
насколько	важно	для	нашей	души	держать	
язык	за	зубами.
Протоиерей	 Сергий	 Филимонов https://
dzen.ru/a/Y45BbO82mQDFXmVn

	 Злоречие	зачастую	способ	продемон-
стрировать	нам	состояние	своей	души,	ког-
да	она	полна	язвительности	и	недоброже-
лательности.	Речь	человека	прямо	пышет	
раздражительностью,	 злостью	 и	 придир-
чивостью.	Это	прямо	лакмусовая	бумажка	
для	 человека	 злого.	 Злоречие	 порок	 тя-
желый,	серьезный,	способный	навлечь	на	
себя	болезни,	поражения	тела.	Грех	перед	
Богом,	 который	 обязательно	 повлечет	 за	
собой	наказание.
	 Злословие	 от	 злоречия	 отличается.	
Это	когда	ты	начинаешь	о	другом	человеке	
разносить	 дурную	 информацию.	 Отлича-
ется	и	от	сплетен,	клеветы	тем,	что	может	
быть	не	выдумано.	Злословие	скорее	соот-
ветствует	действительности.	Но	направле-
на	она	не	на	благо	человека,	не	на	помощь	

ему.	Мотивация	этого	порока	сугубо	нега-
тивная.	В	этом	случае	нет	никакой	любви	
к	ближнему.	А	желание	 сделать	больнее,	
уколоть	его.	В	этот	момент	мы	совершенно	
забываем	о	добродетели	любви.
	 Не	надо	говорить,	что	Иисус	тоже	мог	
высказывать	 обличительные	 суждения.	
Его	вразумление	полно	терпения	и	крото-
сти.	А	злословие	-	ничто	иное,	как	попытка	
недостатками	другого	человека	оправдать	
себя	с	этаким	негативным	пристрастием.	В	
этом	качестве	можно	увидеть	много:	сплет-
ни	и	ненависть,	клевету	и	наушничество.	И	
злословие	может	стать	причиной	убийства	
ближнего	своего.
	 Злословие	 и	 злоречие	 имеют	 проис-
хождение	свое	в	гневе.	А	значит	и	за	то,	и	
за	другое	наказание	страшное.	Человек	от-

страняется	от	Божьего	Царства.	Поэтому	и	
Иисус,	и	позже	апостолы	предлагают	сдер-
живать	себя,	не	злословить.	Даже	если	хо-
чется	кому-то	причинить	добро	и	осчастли-
вить	своими	словами.	Нужно	уберечь	свой	
рот	от	гнилых	слов,	а	произносить	только	
доброе	и	наполненное	любовью.
	 Как	бороться	со	злословием	и	злоре-
чием?	Стоит	помнить	о	Боге,	о	своих	гре-
хах	 и	 пороках.	 В	 людях	 нужно	 стараться	
находить	 только	 хорошее.	 Попробуйте	
смотреть	на	окружающих	 глазами	полны-
ми	любовью,	не	замечая	каких-либо	недо-
статков.
Протоиерей	 Сергий	 Филимонов https://
dzen.ru/a/Y447_Gcn409CkfRX

 Насколько было бы на свете 
меньше бед, если бы мы постоянно 
помнили о том, что нужно держать 
язык за зубами. Если сейчас каждый 
из читающих об этом подумает, то 
вспомнит не один случай, когда надо 
было это сделать. Вспомнили? Сразу 
возникает чувство сожаления. Конеч-
но, сейчас вряд ли что-то исправишь. 
Но можно найти утешение в молит-
ве. Она помогает принять то, что 
уже произошло. Появится надежда 
на помощь Господа, чтобы повторно 
не сесть в лужу грязи, извергнутую 
вашим языком.

 Неуправляемый язык приносит 
нам множество неприятностей. Но 
понятно же, что вина не на нем. Язык 
просто часть нашего тела, такой 
же как глаза, руки или желудок. Все 
вопросы к нашему уму, к тем коман-
дам, которые он дает языку. Добрые 
или злые, а значит и слова будут со-
ответствующие. Поэтому проблему 
решаем не с языком, а с нашей голо-
вой. И недопущение праздности ума 
говорит и протоиерей Сергий Фили-
монов, опираясь на представление 
Святых отцов.

 Гнев выплескивается по-разному. Злословие и злоречие, два проявления страсти по-настоящему ядовиты. 
Отравляют все вокруг, а не только разгневанного человека. И от этого яда необходимо спасаться. Можно про-
сто уйти. Но когда такой возможности нет, то вспоминаем молитву Иоанна Кронштадтского: «Господи, Ты Су-
дия земли, Ты не любишь неправду, услыши молитву мою недостойную и пошли силу Твою, и пошли помощь Твою 
там, где встретят меня враги видимые и невидимые, и чтобы стали столпы на месте том, где их встретит 
сила Твоя. Аминь.»  С ней мы сможем молиться о том, кто нас пытается обидеть и выйти из ситуации так, как 
подобает православному человеку.
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